

Alain Dubourg

aldubourg@orange.fr

Tarbes, le 16 juin 2025

Avec Fabien Roussel

Le PCF vers le pire

Introduction

La publication de la série de textes sous l'intitulé « **Avec Fabien Roussel, le PCF vers le pire** » comportera une dizaine d'articles courts. Ils seront publiés par quinzaine sur le site www.anarchoecolococo.com

Ces articles poursuivent la réflexion engagée dans trois textes précédents sur les déviances idéologiques et politiques du secrétaire national du PCF.

Le premier a été publié à l'issue de la campagne électorale de Fabien Roussel candidat à l'élection présidentielle.

- Juin 2022 « *La campagne de Fabien Roussel aux présidentielles de 2022, électoraliste et démagogique* » [¹]
J'étais encore membre adhérent du parti communiste français, les critiques graves que je formule à l'encontre du secrétaire national étaient alors tabous au sein du PCF.

^¹ « *La campagne de Fabien Roussel aux présidentielles de 2022, électoraliste et démagogique* », <https://anarchoecolococo.com/2022/06/23/la-campagne-de-fabien-roussel-aux-presidentielles-de-2022-electoraliste-et-demagogique/>

Le second traite de mon éloignement du PCF du fait des déviances idéologiques de son secrétaire national et de ses affidés :

- Avril 2023 « *En congé de parti* » [²]

Le texte a été publié quelques jours après le 39^{ème} congrès du PCF qui a réélu assez brillamment Fabien Roussel au poste de secrétaire national, ce qui me désola.

Le troisième texte explique mon départ du Parti communiste français me refusant de cautionner les déviances mortifères de son secrétaire national qui se poursuivaient et s'aggravaient.

- Juillet 2023, « *Je quitte le PCF* ». [³]

Je ne cessais d'alerter sur les déviances droitières, identitaires, sécuritaires, souverainistes, et sur les rapprochements politiques et idéologiques douteux, pour certains totalement inacceptables, du secrétaire national du PCF.

Avec Fabien Roussel le PCF quittait l'Idée, la Visée communiste.

Je quittais le PCF en janvier 2024, auquel j'avais adhéré en mars 1968.

Alors que Fabien Roussel continuait à multiplier ses déviances idéologiques et politiques, une lettre signée par un millier de communistes, m'a convaincu de poursuivre ma réflexion dans un quatrième texte intitulé, « Avec Fabien Roussel, le PCF vers le pire ».

Il est composé de 9 articles courts qui seront publiés par quinzaine sur mon site/blog www.anarchoeocolococo.com. J'ai pris en compte les remarques de lecteur.trice.s selon lesquels certains textes étaient longs et exigeaient beaucoup de temps pour une lecture complète.

Le premier article commente la lettre ouverte qui constitue un réquisitoire de militants communistes sans précédent par la gravité de l'accusation à l'encontre d'un secrétaire (général) national du parti communiste français (**I**).

Je décortique dans un second article, la stratégie médiatique et rhétorique de Fabien Roussel. Une stratégie rodée, bien huilée qui articule deux discours, l'un pour capter des voix d'électeurs d'extrême droite ou de la droite extrême, et l'autre pour conserver les adhérents communistes (**II**).

² « *En congé de Parti* »,
<https://anarchoeocolococo.com/2023/04/17/en-conge-de-parti/>

³ « *Le PCF me quitte, je quitte le PCF* »,
<https://anarchoeocolococo.com/2023/07/13/je-quitte-le-pcf/>

Dans un troisième article j'énumère les conséquences du flirt dangereux du secrétaire national du PCF avec les thèmes de l'extrême droite (**III**).

L'obsession sécuritaire m'avait alerté dès le début du mandat du secrétaire national du PCF. Elle n'a cessé de croître depuis. J'y reviens dans un quatrième article (**IV**).

Les très mauvaises fréquentations politiques idéologiques de Fabien Roussel se multiplient. Il les affiche sans honte. Elles se situent pour la plupart dans le camp des islamophobes, laïcards intégristes, agrémentées d'un anti-LFI obsessionnel. On verra que ces détestables accointances lui rendent bien l'amitié qu'il leur accorde. Ce sera le cinquième article. (**V**).

Au-delà des discours, écrits ou interviews, Fabien Roussel produit des actes d'allégeance croissante avec la droite, avec le pouvoir macronien. Que recherche-t-il ? Qui est vraiment Fabien Roussel, où va-t-il ? ce sixième article essaiera d'y répondre (**VI**).

L'internationalisme est un des sceaux d'identité idéologique et des actions du Parti communiste français, des partis communistes dans leur histoire. Avec Fabien Roussel le PCF s'en éloigne, et quand il fait mine d'y revenir c'est de la pire des manières (**VII**).

Le déclin idéologique et militant du Parti communiste français ne date pas de Fabien Roussel. Il a été amorcé il y a plusieurs décennies et se nourrit d'un déficit d'analyse du capitalisme à son stade néolibéral (**VIII**).

C'est avec tristesse et profonde inquiétude qu'à l'issue de cette série d'articles je médite au chevet du Parti communiste français. Ma conviction est qu'un pays privé de parti communiste qui porte au firmament la notion d'égalité absolue entre les citoyens, tout simplement entre tous les hommes et les femmes, ne peut que dériver vers un capitalisme violent, prédateur, et on le sait maintenant avec certitude, mortifère pour l'humanité (**IX**).

Une précaution méthodologique :

Un des aspects de la très grave crise de la démocratie représentative se situe dans la pratique délétère de la post vérité. Il n'y aurait plus de vérité, ou plutôt la vérité serait dans le mensonge et inversement. Donald Trump s'en fait le champion et malheureusement aligne de nombreux disciples parmi les dirigeants despotes et ploutocrates de ce monde, apprentis dictateurs, mais tous élus dans leurs pays respectifs. Lorsque la démocratie est limitée à la démocratie représentative, c'est à dire ce qu'il y a de plus pauvre dans la démocratie, son aboutissement historique ne peut être que celui-ci, une crise existentielle qui ne trouve de sortie que dans une démocrature [⁴].

⁴ Le terme « **démocrature** » est une articulation sémantique entre démocratie et dictature. La démocrature est le régime politique qui, par son système d'élection est dit démocratique, mais où l'exercice du pouvoir s'apparente à une dictature, à la suppression de l'État de droit.

La post vérité est une pratique répandue dans les médias, et même généralisée dans certains médias de grande écoute (mainstream). Mais elle l'est aussi de plus en plus parmi les hommes politiques. La fausse information, le mensonge éhonté, la manipulation des déclarations des uns et des autres, la diffusion mortifère du complotisme, polluent les esprits, les consciences.

Dans ces neuf articles je me suis astreint à fournir pour chaque citation d'écrits, de discours, de propos ou d'interviews de Fabien Roussel, toutes les sources et références en bas de page. Je suis attaché à ce que le lecteur ne puisse contester la rigueur des citations, à défaut éventuellement d'en approuver l'analyse.

L'on me fait souvent remarquer que j'alourdis ainsi la lecture de mes textes. Sans doute, mais je suis très attaché à ce que le lecteur puisse vérifier la véracité des citations. Dans le cadre de ces 9 articles, les notes de bas de page sont nécessaires afin d'échapper, autant que faire se peut, à des remarques de lecteurs en désaccord avec mes affirmations de déviations idéologiques de Fabien Roussel, à des contestations selon lesquelles " *ce n'est pas ce qu'à dit Fabien Roussel* ", ou " *c'est sorti de son contexte* ", etc.. Il est vrai que les propos du secrétaire national du PCF sont parfois tellement incroyables que ces remarques peuvent venir naturellement, notamment d'adhérents ou de militants communistes, « *Il n'a pas pu dire cela !* ». Malheureusement oui.

Documents et sources référencés à l'appui, chacun pourra ainsi en vérifier soi-même la réalité, leur exactitude.

Article (I)

**Fabien Roussel,
accusé de trahison par un millier de communistes
dans une lettre ouverte**

Sommaire :

« <i>Fabien, permets-nous de te le dire avec gravité : cette voie est une trahison</i> »	5
Fabien Roussel étranger au communisme.	7
Un succès médiatique réel pour Fabien Roussel, mais à interroger	8

Fin décembre 2024 dans une lettre ouverte, un millier de communistes (depuis des centaines d'autres communistes l'ont signée) accuse leur secrétaire national de « trahison » et lui demande « de passer le relais ».

« *Fabien, permets-nous de te le dire avec gravité : cette voie est une trahison* »

Un millier de communistes ont signé une lettre ouverte adressée à Fabien Roussel leur secrétaire national. Elle a été publiée par le réseau « Alternative communiste ». Fabien Roussel y est accusé de « trahison ». Les signataires lui demandent de se retirer. [⁵]

Fabien Roussel réplique. Il appelle les communistes à ne pas se « *laisser déstabiliser par les trolls insoumis* » [⁶]. Fabien Roussel voit décidément des Insoumis partout. En l'occurrence, il se trompe lourdement. Les signataires de la « lettre ouverte à Fabien Roussel », dans leur très grande majorité, sont membres adhérents du PCF.

« *Cher Fabien, Il est temps pour toi de tirer les leçons de tes échecs ... Il est temps, pour l'honneur et l'avenir du parti, que tu passes le relais.* »

La trahison de Fabien Roussel sur l'abrogation de la réforme sur les retraites

Une des plus fortes accusations des signataires de la lettre ouverte concerne le parjure de Fabien Roussel sur l'abrogation de la réforme sur les retraites :

« ... tu as évoqué, au nom du Parti communiste français, de trouver « un terrain d'entente » avec Emmanuel Macron et tu as précisé : « si nous on reste bloqué sur l'abrogation, (...) on n'avancera pas ».

⁵ Lettre ouverte à Fabien Roussel : <https://www.alternative-communiste.fr/lettre-ouverte-a-fabien-roussel/>, 10 décembre 2024

⁶ Libération, https://www.liberation.fr/politique/fabien-roussel-appelle-les-communistes-a-ne-pas-se-laisser destabiliser-par-les-trolls-insoumis-20241216_HZ2FROWORZENFFX5O6744U7JQ4/

« Peut-on imaginer pire reniement ? Le Parti communiste, pilier des luttes populaires, au chevet d'une macronie à l'agonie... C'est un comble ! » ...

La lettre ouverte met ensuite en exergue les « échecs électoraux » répétés de Fabien Roussel, « l'effondrement des adhésions » au PCF, « les errances idéologiques » du secrétaire national du parti et porte l'accusation : « *tu laisses à La France Insoumise, le soin de porter seule la flamme de la révolte* ».

La lettre conclue :

« le communisme, Fabien, reste une idée neuve. Une idée forte, belle et nécessaire. Ne laisse pas cette idée sombrer sous le poids des renoncements. ».

Cette lettre ouverte parle de « dérives » de Fabien Roussel. Je lui préfère le terme « déviances ». Fabien Roussel ne « dérive » pas, il ne « s'écarte » pas de l'Idée communiste, de la Visée communiste pour y revenir éventuellement un jour. Non, il s'installe dans des prises de positions « déviantes », antinomiques de l'Idée communiste, de toute Visée communiste. Il ne reviendra pas à l'Idée communiste.

Une lettre salutaire, mais en deçà de la gravité des déviances de Fabien Roussel

Cette lettre signée par plus d'un millier de communistes est salutaire, mais elle me semble en deçà de la gravité des prises de positions, des déviances idéologiques du secrétaire national du PCF. Elle est silencieuse sur les conséquences à terme mortifères pour le Parti communiste français de la reprise des thèmes de l'extrême droite en son sein [7], qui ne peut que conduire le Parti communiste vers les pires reniements et risque d'y entraîner avec lui de nombreux communistes. Ce serait une catastrophe, un cataclysme, non seulement pour le PCF lui-même, mais pour le pays. Des communistes massivement alignés peu ou prou sur des idées d'extrême droite, une trahison de l'histoire du PCF !

La lettre ouverte demande à Fabien Roussel « *pour l'honneur et l'avenir du Parti communiste de passer le relais* ».

Cette adresse publique de communistes à un secrétaire (général) national du PCF est sans précédent par la gravité des accusations portées par des communistes à l'encontre du premier responsable de leur Parti. Mais elle ne contraindra pas Fabien Roussel à « passer le relais » comme ils le réclament. Le secrétaire national du PCF est désormais trop engagé

⁷ Cf. article (III) « *Un flirt dangereux avec les thèmes de l'extrême droite* »

dans ses déviations idéologiques et politiques, il ne reviendra pas en arrière. Au contraire, il persiste. Il se pavane presque chaque jour dans des médias de grande écoute possédés par des milliardaires proches ou militants de l'extrême droite, pour certains carrément trumpiens, et rajoute à chaque apparition une petite phrase disruptive, qui fait la une des médias.

La question essentielle se pose sur le soutien du socle communiste militant dont le secrétaire national du PCF continue de bénéficier, qui justifie ses déviations, les relaie.

Une fronde des députés communistes contre Fabien Roussel,

Alors que le secrétaire national du PCF déclarait qu'il fallait abandonner la revendication d'abrogation de la réforme des retraites qui selon lui ne mène à rien, les députés communistes (groupe GDR) déposaient, le 5 juin 2025 à l'Assemblée nationale, une proposition de résolution pour son abrogation ! Soumise à l'ensemble des députés de l'hémicycle la résolution d'abrogation de la réforme des retraites a été votée très majoritairement.

Les députés communistes ne sont pas sur ce sujet sur la même longueur d'onde que leur secrétaire national, et c'est une bonne chose. Ils n'ont malheureusement pas toujours été aussi frondeurs [8]. Espérons que leur fronde ne s'arrêtera pas là.

Fabien Roussel, étranger au communisme.

« *Fabien Roussel est communiste comme moi je suis religieuse* » [9]

Annie Ernaux

Prix Nobel de littérature

« *Comment Fabien Roussel peut parler aussi justement et être communiste ?* ».

Mathieu Bock-Côté,

Journaliste sur Europe 1, CNews deux médias de Bolloré [10]

Les déviations idéologiques de Fabien Roussel et des dirigeants affidés au secrétaire national du PCF deviennent progressivement la norme dans un parti qui n'aura plus bientôt de communiste que l'appellation.

⁸ Cf. mes textes précédents sur ce sujet sur www.anarchoeocoloco.com

⁹ **Contre Attaque**, Contre Attaque – Média Autonome, Annie Ernaux, <https://contre-attaque.net/2022/10/06/annie-ernaux-ecrivaine-revoltee-prix-nobel-de-litterature/>

¹⁰ **Mathieu Bock-Côté** : "Comment Fabien Roussel peut parler aussi justement et être communiste"

<https://www.youtube.com/watch?v=dla5VuR20WU>. Mathieu Bock-Côté, est un des pires journalistes d'extrême droite sur Europe 1 et C news. Fabien Roussel a les compliments qu'il mérite.

Les militants d'Alternative communiste, qui ont publié la lettre ouverte ont, pour la plupart, choisi de rester membres du Parti communiste français, mais pas tous. Ils pensent très sincèrement pouvoir changer la ligne délétère du PCF sous la conduite de Fabien Roussel.

Les militants d' « Urgence de communisme » sont organisés au sein du PCF. Ils contestent également la ligne politique de Fabien Roussel et de ses affidés [¹¹]. Les militants d' « Urgence de communisme » espèrent, eux aussi, faire revenir le Parti communiste français sur « l'Idée communiste », se réapproprier la « Visée communiste ». Je pense qu'ils n'y parviendront malheureusement pas, non plus.

Pour ma part, j'ai quitté le Parti communiste après être parvenu à la conviction qu'une majorité d'adhérents ne demanderont pas à Fabien Roussel de renoncer à ses déviances, qui pourtant accumulées constituent une véritable trahison des fondements sur lesquels est construite l'Idée communiste. Les adhérents, les militants communistes ne s'opposeront pas majoritairement à Fabien Roussel pour les raisons que j'expose dans un prochain article [¹²]. Ils demanderont encore moins à leur secrétaire national de « *passer le relais* » comme le demandent les signataires de la lettre ouverte d' « Alternative communiste ».

Comme un certain nombre de Français les adhérents du parti communiste sont tombés sous le charme médiatique de leur secrétaire national « *qui a enfin redonné de la visibilité au Parti* ». Voir leur secrétaire général à la télévision faire son show, aligner des buzz qui ont des retentissements médiatiques repris en boucle par les médias, serait-il devenu le principal pour ces communistes ?

Un succès médiatique réel pour Fabien Roussel, mais à interroger

Sur les réseaux sociaux les groupes de communistes, soutiens inconditionnels de Fabien Roussel multiplient la publication des sondages qui lui attribuent un cote réelle importante auprès des français [¹³]. Ils ne se posent pas la question de connaître les raisons de cette cote de popularité. Ne serait-ce pas parce qu'il va dans le sens de l'idéologie dominante, adoptée par une majorité de français. On est en droit de penser que ce sont les "buzz" disruptifs de Fabien Roussel qui séduisent ces Français. Une certitude est que cette notoriété du secrétaire national du PCF ne fait pas avancer d'un pouce l'Idée communiste. Elle l'a faite reculer. Fabien Roussel participe activement à l'invisibilisation de l'Idée communiste dans les mêmes proportions de la promotion de sa visibilité médiatique.

¹¹ **Urgence de communisme** a déposé au 39^{ème} congrès du PCF un texte alternatif à celui de la direction du Parti, https://urgencedecomunisme.fr/wp-content/uploads/2023/01/Urgence-de-communisme_Interactif-2.pdf

¹² Cf. article (II), « *La stratégie médiatique et rhétorique de Fabien Roussel* »

¹³

- **Sondage IFOP pour Sud Radio**, 2024, *Fabien Roussel 4e personnalité politique préférée des Français. Fabien Roussel crédité de 46% de bonnes opinions* », <https://www.sudradio.fr/sud-radio/fabien-roussel-desormais-4e-personnalite-politique-preferee-des-francais>

- **Tableau de bord personnalités, IFOP**, <https://www.ifop.com/publication/tableau-de-bord-des-personnalites-avril-2025/>

- **L'Humanité, avril 2025**, <https://www.humanite.fr/politique/fabien-roussel/les-francais-prefèrent-roussel-a-melenchon-selon-un-sondage-ifop>

Jusqu'ici les opérations de séduction de l'électorat de droite et d'extrême droite portaient essentiellement sur les thèmes sociétaux. Fabien Roussel s'attaque maintenant aux aspects sociaux [14].

Avec sa déclaration sur l'abrogation de la loi sur les retraites, « *si nous on reste bloqué sur l'abrogation, (...) on n'avancera pas* », Fabien Roussel indique qu'il franchit le pas au-delà des thèmes sociétaux, sur un alignement de la pensée dominante. Il remet en cause le combat de classe contre la suppression d'une grande conquête sociale. C'est en effet une trahison comme l'affirme la lettre ouverte de communistes.

Une stratégie médiatique et rhétorique bien huilée.

Une des raisons, d'une part du succès médiatique indéniable de Fabien Roussel, et d'autre part de la permanence du soutien qu'il continue d'obtenir de la grande majorité des adhérents du PCF, se situe dans une stratégie médiatique et rhétorique bien huilée. Ce sera le sujet du prochain article.

Prochain article,

Avec Fabien Roussel Le PCF vers le pire

(II)

« La stratégie médiatique et rhétorique de Fabien Roussel »

Alain Dubourg

aldubourg@orange.fr

Tarbes, le 16 juin 2025

¹⁴ Cf. article (III), « *Un flirt dangereux du secrétaire national du PCF avec les thèmes de l'extrême droite* », « *Déviance droitière mortifère de Fabien Roussel* » et article (IV) « *l'obsession sécuritaire de Fabien Roussel* ».